

Уважаемые члены редколлегии, авторы и читатели журнала!

В двух выпусках журнала «Русин» (№№ 81 и 82) основную часть статей, помимо ранее запланированных, составляют публикации по материалам докладов IX Всероссийской научной конференции с международным участием «Славянский мир в условиях современных вызовов», которая состоялась 9–10 октября 2025 г. в Томском государственном университете. Организаторы конференции – факультет исторических и политических наук ТГУ и редакция международного исторического журнала «Русин».

На конференции представлены 38 докладов, подготовленных сотрудниками из 24 образовательных и научных организаций России и ближнего зарубежья, среди которых 15 докторов и 19 кандидатов наук. В рамках конференции также работала секция молодых исследователей.

Конференция прошла в очно-дистанционной форме, выступления были построены по хронологическому принципу.

Ряд докладов касались русинской тематики: А.А. Вологдин (Всероссийская академия внешней торговли) «Отношение населения к переходу территорий проживания в состав Российской империи в ходе разделов Речи Посполитой»; А.О. Степнов, С.А. Некрылов (Томский государственный университет) «Наука и высшее образование на западных окраинах Российской империи (конец XIX – начало XX в.): между имперскими и региональными интересами»; С.Г. Суляк (Санкт-Петербургский государственный университет) «А.Ф. Риттих о русинах Карпатской Руси»; Д.И. Стогов (Санкт-Петербургский государственный электротехнический университет «ЛЭТИ» им. В.И. Ульянова (Ленина)) «Русская периодическая печать правого направления о русинах Буковины (1900–1917 гг.)»; Д.М. Нечипорук (Тюменский государственный университет) «Майкл Юхаш и оппозиция американской карпато-русинской эмиграции чешской политике в Подкарпатской Руси в 1920-е гг.»; Е.О. Ковалева (Санкт-Петербургский государственный университет) «Холмский вопрос в зеркале региональной прессы (1909–1912 гг.): на материалах периодических изданий Волыни».

Часть выступлений носила библиографический характер. Л.А. Гаман (Северский филиал НИЯУ МИФИ) рассказала об исторических сочинениях философа-эмигранта Г.П. Федотова; Д.В. Карнаухов (Новосибирский государственный педагогический университет, Новосибирский государственный технический университет) и В.А. Спесивцева (Новосибирский государственный педагогический университет) –

об исследованиях современного польского историка А.Ф. Грабского; Д.А. Эфендиева (Дагестанский государственный университет) – о болгарском интернационалисте-просветителе Б.П. Николове.

А.Л. Афанасьев (Томский государственный университет систем управления и радиоэлектроники) в докладе затронул деятельность союза христиан-трезвенников в дореволюционной России. Е.А. Полинская (Новосибирский государственный педагогический университет) раскрыла модель самоуправляющегося социализма в Югославии. Е.А. Федосов (Томский государственный университет) осветил методы визуализации врага в послевоенных выпусках сатирического журнала «Перец». И.Д. Филонов (Томский государственный университет) показал, как раскрывался образ молодёжи периода перестройки в республиканских и общесоюзных сатирических изданиях.

Обзорам литературы раннего Нового времени посвящены доклады К.М. Медведева (Санкт-Петербургский государственный университет) «Иосафат Кунцевич как “белорусский” святой в Речи Посполитой» и Ю.А. Чупрыны (Санкт-Петербургский государственный университет) «Древняя Русь в исторических сочинениях московских и киевских книжников второй половины XVII в.: в поисках общих воспоминаний».

Широко был представлен и лингвистический блок. Помимо докладов по сравнительно-сопоставительному направлению исследований славянских языков, Л.П. Дронова (Томский государственный университет) затронула тему историко-культурного значения льна у славян.

*С.Г. Суляк,
главный редактор*

Dear Editorial Board Members, Authors, and Readers of the Journal,

Issues 81 and 81 of *Rusin International Historical Journal* are largely comprised of papers presented at the 9th All-Russian Conference with International Participation, *The Slavic World: Responding to New Challenges*, hosted on October 9–10, 2025, by the Faculty of Historical and Political Sciences of Tomsk State University together with the *Rusin* Editorial Board.

The conference, held in a hybrid (in-person and online) format, featured 38 presentations by both PhDs and young scholars from 24 educational and research institutions in Russia and neighboring countries. The presentations were organized according to a chronological principle.

A number of presentations focused on Rusin topics: “The population’s attitude towards the transfer of territories to the Russian Empire during the partitions of the Polish–Lithuanian Commonwealth” by Aleksandr A. Vologdin (All-Russian Academy of Foreign Trade); “Science and higher education in the Western Borderlands of the Russian Empire (Late 19th – Early 20th Century): Between Imperial and regional interests” by Andrey O. Stepnov and Sergey A. Nekrylov (Tomsk State University); “Aleksandr F. Rittikh on the Rusins of Carpathian Rus” by Sergey G. Suliak (St. Petersburg State University); “The Russian right-wing periodical press on the Bukovina Rusins (1900–1917)” by Dmitrii I. Stogov (St. Petersburg State Electrotechnical University); “Michael Yuhash and the opposition of American Carpatho-Rusin Émigré to Czech Policy in Subcarpathian Rus in the 1920s” by Dmitrii M. Nechiporuk (Tyumen State University); “The Chełm question in the mirror of the regional press (1909–1912): Based on materials from Volhynian periodicals” by Elizaveta O. Kovaleva (St. Petersburg State University).

Several presentations took a bio-bibliographical approach. Lydia A. Gaman (Seversk Branch of the National Research Nuclear University MEPhI) examined the historical works of émigré philosopher Georgii P. Fedotov; Dmitrii V. Karnaukhov (Novosibirsk State Pedagogical University; Novosibirsk State Technical University) and Vera A. Spesivtseva (Novosibirsk State Pedagogical University) discussed the research of contemporary Polish historian Andrzej F. Grabski; and Djamila A. Efendieva (Dagestan State University) presented on Bulgarian internationalist educator Boris P. Nikolov.

Aleksandr L. Afanasiev (Tomsk State University of Control Systems and Radioelectronics) addressed the activities of the Union of Christian Teetotalers in pre-revolutionary Russia. Evgeniya A. Polinovskaya (Novosibirsk State Pedagogical University) explored the model of self-managing socialism in Yugoslavia. Egor A. Fedosov (Tomsk State

University) highlighted methods of visualizing the enemy in post-war issues of the *Perets* satirical magazine. Ilya D. Filonov (Tomsk State University) demonstrated how the image of youth during the Perestroika period was portrayed in republican and all-Union satirical publications.

The conference also featured literature reviews focused on the early modern period, including Kirill M. Medvedev's (St. Petersburg State University) report on Josaphat Kuntsevych as a "Belarusian" saint in the Polish–Lithuanian Commonwealth, and Yulia A. Chupryna's (St. Petersburg State University) analysis of narratives about Old Rus in the writings of Muscovite and Kiev scribes during the latter half of the 17th century.

Finally, the program included a robust linguistic section. Alongside reports on the comparative study of Slavic languages, Lyubov P. Dronova (Tomsk State University) addressed the historical and cultural significance of flax among the Slavs.

Sergey G. Sulyak,
Editor-in-Chief